

El Presidente, de gira por Europa, aludió a una "necesaria llamada al orden", sobre el rol de su cercano:

Futuro de controvertido embajador pende del informe que entregue a Cancillería

Javier Velasco ha generado varias polémicas. Esta vez aludió a la supuesta oportunidad que se abría para empresas españolas, en materia de armas, tras el deterioro de la relación de Chile con Israel. El canciller tomó contacto con él y le solicitó un informe. Parlamentarios oficialistas piden su renuncia y en el mundo diplomático creen que tiene las horas contadas.

JORGE SOTO
 Desde Estocolmo

Nuevamente, el embajador de Chile en España, Javier Velasco, es blanco de críticas durante una gira presidencial del Presidente Gabriel Boric. Esta vez, Velasco se vio involucrado en una polémica al aludir al hecho de que el gobierno chileno retiró la invitación a empresas israelíes a la Fidae 2024.

Velasco, según detalló el diario El País, intervino en un foro con la exposición "La plataforma de Chile para España, en la zona Pacífico y el entorno de Defensa y Aeroespacial.

El embajador, al recordar lo ocurrido con las empresas israelíes, dijo que "también es una oportunidad para otros socios: fue en esa instancia que ELS Industrias, ITP e Indra (empresas españolas) se sentaron a pensar en cómo podría ser un futuro donde el sector israelí podría compartir espacio con otros socios". Y añadió: "Vivimos en una situación global delicada, estamos en el proceso de la llamada desglobalización selectiva, y cada vez es más importante cuantificar el tractor reputacional de la gente del mercado".

Aquello no fue bien recibido en el Ministerio de Relaciones Exteriores ni en Defensa, puesto que no corresponde que un embajador que está de paso en una misión se pronuncie sobre compras públicas en materia de la Defensa Nacional.

La noticia golpeó a la delegación chilena en Estocolmo (Suecia). Los parlamentarios pudieron tocar el tema con el ministro Van Klaveren. Los legisladores le habrían expresado su preocupación ante la nueva polémica y el canciller les habría transmitido que fue a todas luces un error por parte del militante de Convergencia Social el atribuirse esa potestad.

Notoria fue también la incomodidad para el Presidente Gabriel Boric, ya que Velasco es su amigo.

El diseño del equipo presidencial fue que Van Klaveren emitiera una declaración durante la primera actividad en el centro de Estocolmo y con ello hacer que el conflicto quedara encapsulado en Relaciones Exteriores y así no



El Presidente Gabriel Boric, al hablar sucintamente del caso Velasco, en Suecia, en compañía del canciller, Alberto van Klaveren; del embajador de Chile en Estocolmo, Tucapel Jiménez; y del ministro de Justicia, Luis Cordero.

contaminar la declaración de prensa de Boric la tarde de ayer en la costanera de Estocolmo. Sin embargo, la prensa no aceptó que fuera Van Klaveren y no Boric quien respondiera por el nuevo traspás de Velasco, por lo que el Presidente tuvo que referirse inevitablemente a los dichos de su exasesor legislativo y cercano militante.

Pese a que evitó profundizar en la polémica, Boric sí comentó que habría consecuencias para su compañero de partido: "En esto con el canciller lo conversamos y estamos totalmente alineados, él se va a referir al tema y hará referencia a la necesaria llama-

dada al orden que corresponde en un caso como este", indicó el mandatario.

Piden su renuncia

Conocidas las declaraciones de Velasco, incluso, desde el oficialismo comenzaron a pedir su salida de la embajada de Chile en España.

Paralelamente, fuentes del mundo diplomático afirman que dada la gravedad de la controversia, el embajador podría tener los días contados.

El senador del Socialismo Democrático Juan Luis Castro (PS) planteó que el "embajador de

Chile en España no es primera vez que se excede de sus atribuciones o coloca en problemas al Gobierno de Chile. Ahora andar ofreciéndose para ser socio armamentístico con España, la verdad es que es un despropósito. Él y la Cancillería debieran pensar en un cambio de embajador, porque las cosas tienen un límite, sobre todo con un país tan importante como es España para Chile, donde tiene que haber manejo, experiencia, responsabilidad y no improvisación o simplemente despropósitos, como el último episodio que tuvo".

Para el diputado Raúl Soto (PPD), "ya son varias las polémicas



Javier Velasco, embajador de Chile en España nombrado por Boric.

cas y los errores en los que ha incurrido el embajador de Chile en España y ahora se involucra en un tema que está fuera del alcance de competencia, situación que agrava y va acumulando un malestar sobre el desempeño de la diplomacia. Creo que el canciller debe reprochar duramente al embajador y tomar determinaciones a este respecto. El Presidente y el canciller son quienes deben determinar si él continúa en su cargo".

De igual manera, el integrante de la comisión de Defensa del Senado Gastón Saavedra (PS) consideró: "El llamado al orden por segunda vez al representante de nuestro país en España lo único que constata es que no puede seguir en el cargo porque hace abuso, a mi entender, de situaciones que no deberían darse por parte de un representante de nuestro país en Europa, particularmente en España".

Por parte del Frente Amplio, la

diputada Marcela Riquelme (ind.) expresó: "Lo que pedimos de parte del embajador Velasco, y a todos los embajadores del país en el extranjero, es prudencia. Las decisiones que corresponden al Ejecutivo deben permanecer en el Ejecutivo, abogamos por la importancia de la carrera diplomática, que es una tradición de nuestro país a lo largo de la historia que debemos mantener con aquella misma honorabilidad".

A favor de Velasco, el diputado PS, e integrante de la comisión de RR.EE., Tomás De Rementería cree que "sería exagerado pedir la renuncia del embajador Velasco. Creo que esto no es un hecho de extrema gravedad".

"Velascosas"

Y desde la DC, el vicepresidente de la Cámara, diputado Eric Aedo, fue más drástico aún: "Es tal la cantidad de desatinos del embajador de Chile en España, el embajador Velasco, que uno ya a estas alturas puede hablar de las 'velascosas". Corresponde al canciller y al propio Presidente de la República evaluar la continuidad del embajador Velasco en España".

El presidente del PPD, senador Jaime Quintana, añadió que Velasco "tal parece que no conoce los límites que tiene como embajador, probablemente cree que por ser amigo de Presidente puede salirse del libreto cuantas veces quiera. Es grave, porque con esto no se cuida la dirección de la política exterior del país y se pasa a llevar las entidades técnicas que son las Fuerzas Armadas en esta materia".

■ Otros *impases* protagonizados por Velasco

Velasco protagonizó otro *impasse* en el marco de un foro en Madrid, en el que cuestionó los denominados 30 años desde la vuelta a la democracia y al rol del expresidente Ricardo Lagos. En esa oportunidad, Boric estaba en Nueva York en una actividad organizada por el gobierno de Pedro Sánchez.

Pero Velasco ya venía precedido de otras polémicas. La primera fue cuando su pareja langosta, y en otra oportunidad, su pareja subió a Instagram una foto en que se veía a ella apoyando sus pies en las piernas del embajador, mientras eran trasladados en un auto oficial por Madrid. En febrero, no asistió a la recepción de Felipe VI al cuerpo diplomático,

lo que también fue criticado.

Recibe al Buque "Esmeralda"

En la red X se informó del arribo del Buque Escuela "Esmeralda" a la ciudad española de Cádiz: "Emocionante llegada del buque escuela Esmeralda a #Cádiz, la ciudad que lo vio nacer hace 70 años. El alcalde @brunog_cadiz (Bruno García) y el embajador de Chile en España, Javier Velasco, recibieron a la 'Dama Blanca' esta mañana (ayer) en el puerto de la ciudad", según se podía leer en el posteo de la Casa de Iberoamérica, lo que estaba acompañado de imágenes en que se podía distinguir al embajador Velasco entre los asistentes.



Velasco, al asistir ayer al arribo de "La Esmeralda" al puerto de Cádiz, en España.